

Y partidos buscan unificar relato por caso Monsalve

Gobierno apuesta por reimpulsar reformas tras las elecciones

La Moneda saca cuentas alegres por los comicios del domingo. Por lo mismo, en el comité político del lunes se dejó claro que es tiempo de cumplir con los compromisos pendientes, como la deuda histórica. Eso sí, manifestaron su preocupación a raíz de que ninguna mujer fue electa como gobernadora. En paralelo, las colectividades fijaron una jornada de trabajo para el 12 de diciembre, de cara a las parlamentarias y presidenciales de 2025.

Cristóbal Fuentes, Carlos Agurto y David Tralma

Como cada semana, los presidentes de partido de la alianza que sustenta el gobierno del Presidente Gabriel Boric llegaron este lunes hasta La Moneda para participar de

un nuevo comité político. La instancia tuvo un sabor diferente al de costumbre: los dirigentes -y la ministra Camila Vallejo (Seggob, PC), quien encabezó la reunión- estaban aliviados por el resultado de la elección de gobernadores regionales de este domingo.

Tras los comicios, quedó definido que 10 de las 16 autoridades regionales del país quedarán en manos del oficialismo o de independientes afines a la alianza. El resultado significó un gran respiro para los dirigentes del oficialismo, que temían que la denuncia por violación contra el exsubsecretario Manuel Monsalve pudiera impactarlos electoralmente.

En ese escenario, la ministra Vallejo reconoció ante los partidos que, con las elecciones ya concluidas, es momento de (otra vez) poner el foco en las reformas pendientes que el Ejecutivo quiere impulsar, y mencionó la deuda histórica de los profesores, el fin al CAE y la reforma previsional. En esta ocasión, asistieron todas las colectividades, como parte del nuevo diseño de comité político que estrenó La Moneda la semana pasada con el objetivo de coor-

dinarse mejor de cara a los desafíos que vienen.

Con el reimpulso a las reformas -diseño que han intentado implementar en más de una ocasión-, La Moneda busca darle continuidad a este nuevo aire que les otorgó el resultado electoral del balotaje en once regiones del domingo. Este discurso también fue planteado por el Mandatario, quien indicó que el triunfo del progresismo "constituye un claro llamado a seguir trabajando en la agenda que hemos venido impulsando en beneficio para Chile y su gente: aumentar los salarios, estabilizar la economía, mejorar la calidad de vida frente a las deudas que se generaron, por ejemplo, con el crédito con aval del Estado o pagando deudas históricas como la que se te-

SIGUE ►►

nía con los profesores jubilados”.

Así, para esta semana, La Moneda prepara el ingreso al Congreso del proyecto que aborda la reparación de la deuda histórica de los profesores, iniciativa contenida en el programa de gobierno. Por estos días también se despachará el proyecto de Presupuesto 2025, trabajado por largas horas en el Parlamento por el titular de Hacienda, Mario Marcel, y la directora de Presupuesto, Javiera Martínez.

Además de la reforma de pensiones, comprometida para fines de enero del próximo año, desde el Ejecutivo también se preparan para impulsar en diciembre otras dos iniciativas del programa: el proyecto que legaliza el aborto y la eutanasia.

Otro proyecto cuyo avance legislativo miran con atención en La Moneda es el que crea el Ministerio de Seguridad, para el que los equipos del gobierno preparan un anuncio con una gran puesta en escena.

Si bien Palacio tiene las intenciones de hacer avanzar sus reformas, lo cierto es que no tienen los votos en el Congreso. Por lo mismo, en el oficialismo transmiten que la estrategia debe contemplar acercarse a la oposición para buscar entendimientos.

Por esa razón, varios transmiten que el gesto que realizó Boric la semana pasada -cuando se acercó al presidente de la UDI, Guillermo Ramírez, y le pidió conversares relevante para esos fines.

Inquietud por falta de mujeres y reafirmar primarias

Más allá de la necesidad de avanzar en las iniciativas legislativas del Ejecutivo, en el comité político ampliado de este lunes hubo un punto en el que los partidos si reconocieron una preocupación ante la secretaria de Estado: ninguno de los gobernadores electos -ni del oficialismo ni de la oposición- es mujer. En ese sentido, algunos de los timoneles hicieron ver que el resultado es una mala señal y que es necesario procurar que exista representación femenina en los próximos desafíos electorales.

De hecho, Vallejo manifestó públicamente este punto durante su vocería en La Moneda. “(No tener gobernadoras) es un problema de la democracia. Entonces, si bien hemos avanzado, si bien hay muy buenas noticias, nosotros tomamos nota y también en el sistema político hay que tomar nota sobre la baja participación de mujeres en el último proceso electoral”, subrayó la ministra de la Segegob.

De todas maneras, tanto de forma pública como privada, en el Ejecutivo evalúan de forma positiva los resultados de la elección de este domingo.

Luego de participar del comité político ampliado, el secretario general de Acción Humanista, Efrén Osorio, afirmó que “hay buen ánimo del gobierno, muy positivo. Los resultados dan un reimpulso a la agenda progresista, en términos de que es posible frenar el avance de la derecha, tener buenos resultados electorales y que la elección presidencial está abierta y es posible dispu-



► Los timoneles oficialistas enfatizaron que es necesario unificar su discurso con respecto al tema.



► Los resultados del domingo significaron un respiro para el oficialismo, ya que temían que la denuncia por violación contra Manuel Monsalve pudiera causar impacto electoral.

tarla, siempre y cuando lo hagamos con unidad y con sentido de transformación”.

Antes del comité político, los presidentes de partido ya se habían reunido en la sede del Partido Socialista (PS), en el centro de Santiago. En esa instancia, hablaron más extensamente de los desafíos electorales futuros y afinaron algunos detalles de una jornada de trabajo que planean, como un primer acercamiento para enfrentar las parlamentarias y presidenciales del próximo año en unidad.

En la reunión se mencionó que este encuentro se llevaría a cabo el 12 de diciembre, probablemente -aunque aún no está confirmado- en casa del diputado Tomás Hirsch, presidente de Acción Humanista, donde, en enero de este año, habían desarrollado una jornada de trabajo para conformar un pacto municipal.

La idea es que asistan tres personas por partido: el presidente, el secretario general y alguien más que decida cada colectividad. Y aunque, por ahora, la Democracia Cristiana (DC) no está incluida en los planes, no se descarta que pueda ser convocada, en consideración de que ellos tienen planes de alcanzar un pacto con algu-

nos de los partidos del oficialismo.

Desde ya, hay partidos que adelantan algunas posturas de cara a los desafíos electorales. Por ejemplo, este domingo Lautaro Carmona, presidente del PC, confirmó en Radio ADN que ellos propondrán un nombre para las presidenciales, y se mostró proclive a una primaria amplia. La líder del Frente Amplio, Constanza Martínez, coincidió en que una primaria es conveniente para conseguir un “proyecto común”.

Sin embargo, los temas puestos sobre la mesa en la reunión en el PS no fueron solo electorales. En medio de uno de los momentos más complejos para la administración de Boric, a raíz del caso Monsalve, los timoneles enfatizaron que es necesario unificar su discurso con respecto al tema.

En ese sentido, diagnosticaron que no puede ser que los partidos del Socialismo Democrático y el Frente Amplio generen que un tema judicial se convierta en una discusión política entre ellos, que se da a través de la prensa. Por lo mismo, hicieron un llamado a evitar convertirse en “comentaristas” de los nuevos antecedentes sobre el caso que salgan a la luz.

Aunque no se hizo referencia a ella particularmente, algunos timoneles reconocen que generó sorpresa una frase que emitió la presidenta del PS, la senadora Paulina Vodanovic, el domingo por la noche en Tolerancia Cero. En el programa, consultada sobre la necesidad de que Boric se disculpe por el manejo del caso Monsalve, ella respondió que “si el Presidente hiciera algún gesto en ese sentido, sería muy bien visto y valorado”.

Luego, tuvo que salir a aclarar sus dichos. En su cuenta de X, publicó que “el Presidente ha explicado con mucha claridad los hechos, en forma transparente y públicamente, y en la investigación judicial. Los delitos investigados son responsabilidad personal de Manuel Monsalve”.

Martínez, consultada por los dichos de Vodanovic, destacó que el Presidente Boric “ha sido muy transparente, no ha escondido el problema bajo la alfombra. Al contrario: ha dado respuesta voluntaria frente a Fiscalía, va a dar respuesta frente a la comisión investigadora. Hay muchos elementos que pudieron hacerse mejor, sin embargo, acá ha habido transparencia y mucha colaboración”. ●